

# Vida Nacional

Junio - Julio 1961

## Intentona golpista de Barcelona y La Guaira.

El lunes 26 de Junio, un año después del intento magnicida contra la vida del Presidente, a las 4,30 a.m. se producían dos intentos golpistas: en Barcelona y en La Guaira.

Como tantas otras veces, en estos dos años y medio de gobierno constitucional, algunos jefes militares retirados, valiéndose de la traición de algún jefe en ejercicio, intentaron vanamente derrocar al Gobierno.

En este caso los cabecillas en Barcelona fueron el mayor retirado Luis Alberto Vivas Ramírez (tercera vez que anda en estos ajetreos): 7 de Septiembre de 1958; 20 de Abril de 1960 y ahora, 26 de Junio de 1961); el Capitán retirado Rubén Massó Perdomo quien servía de enlace en Caracas a Castro Leon en la revuelta del año pasado y el Capitán en servicio Tesalio Murillo. Este Capitán estaba siguiendo cursos en Caracas para ascender a Mayor. Los fines de semana iba a Barcelona. El 26 fue él quien introdujo a los demás revoltosos en el cuartel "Pedro María Freites". El Comandante del Cuartel Mayor Fidel Parra Rodríguez se encontraba en Caracas. Se ha dicho que se le atrajo a la capital por medio de un falso llamado.

Con la toma del Cuartel los revoltosos dispusieron de 250 hombres. Introdujeron un buen grupo de civiles vestidos de militares y se dieron a la tarea de secuestrar al Gobernador, Secretario de la Gobernación y otros jefes. Tomaron algunos puestos importantes: las sedes de los partidos A.D. y Copei.

El plan revolucionario no fue ejecutado a la perfección: el Gobernador, levantado de su cama, logró engañar a sus aprehensores, pasó a su dormitorio, habló por teléfono y alcanzó a dar la voz de alarma. Tampoco cortaron los teléfonos y no supieron o no pudieron silenciar las radios. El Director de Política del Estado, el copeyano Efraín Landa, alcanzó a arengar, por radio, a la población. Cayó en manos de los facciosos; pero el pueblo estaba ya alertado.

El Presidente de la República, a las 5,30 a.m. se encontraba en Miraflores combinando con los jefes militares y asesorado por los partidos de la coalición, la resistencia.

Desde las 6,30 a.m. un perezjimenista arengaba a la población a la revuelta repitiendo, desde "Radio Barcelona" las consignas que se han venido escuchando a las dos extremas: la derecha y la izquierda. El pueblo no comió cuentos y se enfrentó a los conspiradores.

Entretanto una muchacha casi anónima, empleada del IAN transmitía a Caracas, por un transmisor *single side band*, los pormenores que se desarrollaban muy cerca. Las oficinas del IAN están próximas al cuartel. El IAN había sido tomado por los facciosos; pero estos no repararon en la muchacha. Quedó sola y encerrada en la sala de transmisión. Desde allí cumplió espléndidamente con su Patria. En medio de sus transmisiones tuvo que atender a una compañera, que en una oficina vecina, había

sufrido un desmayo. Ella, siguió serenamente dando sus partes.

Los revolucionarios son sometidos. El Gobernador y los otros jefes del Estado fueron conducidos al cuartel. Servirían de carne de cañón si el pueblo pretendía asaltar el cuartel, dijo un revoltoso. No los encalabozaron. Los tuvieron en un corredor. Ellos pudieron hablar con los oficiales subalternos y los soldados. Pudieron identificar a los civiles rebeldes.

En un momento el Sub-Teniente Ramón Carrasquel se acercó al Gobernador y en voz alta le preguntó si había tomado café. Luego, con sordina, le añadió: "no tenga cuidado, la oficialidad es leal y ya vamos a arreglar este asunto". Por su parte, el cocinero Piña se acercaba disimuladamente al Secretario de la Gobernación, Canache, y le decía algo parecido.

Varias salidas habían hecho por las calles los revolucionarios y pudieron observar la repulsa popular. Los obreros y campesinos se movilizaban. Los adecos recuperaban su sede.

Llegó el momento: el Sub-Teniente Ramón Carrasquel tenía ya dispuesta a su gente. A las 9,30, Vivas Ramírez salió de la oficina que le servía de comando y se dirigió a la puerta. Un Sargento y dos soldados le intimaron rendición. Carrasquel hacía lo mismo con el grupo de insurrectos, que habían sido rodeados por los efectivos del cuartel. El jefe revolucionario se entregó suplicando que no lo mataran, lo mismo el Capitán Tesalio Murillo y varios otros. Los demás iniciaron un tiroteo que fue contestado. Media hora duró la batalla interna. A los primeros minutos cayó herido el Director de Política del Estado, Efraín Landa, uno de los jefes aprehendidos. Estuvo desangrándose mientras que por encima de su cabeza seguía el tiroteo. En un instante de suspenso, un soldado lo arrastró por los pies, a sitio seguro. Siguió el balaceo.

El balance total ha sido: 18 muertos y 20 heridos. No todos murieron inmediatamente. Aunque los revoltosos tenían más balas; los leales tuvieron mejor táctica y puntería. Supieron situarse en su cuartel y rodear a los traidores.

El golpe y U.R.D. En el "barcelonazo" han caído 23 miembros del partido U.R.D.: 4 muertos en el motín, 7 heridos y 12 comprometidos, que están en manos de las autoridades. Muchos Fiscales de Tránsito comprometidos. Al día siguiente, 27, fueron destituidos 19 Fiscales.

Este partido ha querido eludir complicidades lanzando una cortina de humo. Fue idea del Senador comunista Pompeyo Márquez, en una reunión tenida el 1º de Julio, en casa del líder amarillo Dr. Domingo Guzmán Lander, la de acusar al Gobierno de "masacre". El Semanario U.R.D. lo ha dicho en forma enfática. La consigna es hábil. Su punto de apoyo es aparentemente firme: el sentimentalismo explotado a la vista de los muertos.

Los dimes y diretes cruzados entre los periódicos de A.D. y U.R.D. son agrios. Hay una conversación telefónica, que no se llevó el viento, entre Guzmán Lander y un líder amarillo a quien llaman "el Maestro" que dice: "Maestro, no hicimos sino cumplir instrucciones". Dos Diputados amarillos tienen sus manos muy metidas en la conspiración. ¿De quién eran esas instrucciones? ¿Hay dos comandos amarillos?

El Diputado comunista Eloy Torres, la misma víspera del "barcelonazo" fue a esa ciudad, para dictar una conferencia. No se había anuncia-

do la tal conferencia. Falta una explicación a ese viaje. El ha dicho en los pasillos de la Cámara: "Nosotros no somos vivos; pero los otros son demasiado idiotas". Así habló el diputado comunista. Quizá no es mucha viveza creer idiotas a los contrarios. Al menos, puede tener sus inconvenientes!

Los hechos no tienen partido. Los hechos acontecieron a la luz del sol; frente a testigos numerosos y calificados. No será difícil establecer la verdad.

Entre tanto queda claro este hecho: el pueblo no sintonizó con los rebeldes; se enfrentó a ellos. Fueron oficiales subalternos, secundados por la tropa, los que amagaron la revuelta. Los mismos que 48 horas antes habían repetido su lealtad a su Patria, en la conmemoración de la batalla de Carabobo, día del Ejército.

**En la Guaira.** La revuelta de la Guaira tenía por objetivo inutilizar la planta de Arrecife, que surte de electricidad a Caracas, apoderarse de la Guardia Nacional en la Guaira y del aeropuerto Maiquetía. Nada les resultó a los revoltosos.

El Gobierno estaba sobre aviso y había alertado a las guarniciones.

El Comandante de la Guardia Nacional de La Guaira, Mayor Américo Peña no durmió esa noche había tomado ciertas providencias y efectuado ciertos cambios y a las cuatro de la mañana optó por recostarse en el despacho del comando. Los facciosos se dirigieron a su dormitorio. No lo hallaron. El Mayor Peña alcanzó a comandar al grueso de la tropa que no quiso acompañar al exiguo grupo de facciosos. Los guardias de marina presentaron resistencia, en Maiquetía, al sub-Teniente Leoni López Currea. El Sargento Segundo Guevara fue desarmado y amarrado por los facciosos, porque no quiso indicar el sitio donde se hallaba su jefe, el Mayor Peña.

Las deslealtades ponen también de manifiesto hermosas fidelidades.

Los revolucionarios fueron sometidos rápidamente. Algunos lograron huir. Tres días después, a media noche, eran apresados algunos que huían ya cerca de la hacienda Chichiriviche (Distrito Federal)

Indudablemente que el golpe tenía otras conexiones. Algunos cómplices han caído en manos de las autoridades. Nueve conspiradores fueron aprehendidos en Ciudad Bolívar, entre ellos un Teniente retirado, que había entrado subrepticamente al país. Allí se temía y no sin razón, que estallara un foco de revuelta. Tanto el Gobernador Sucre Figarella como el Teniente Coronel Valmore Higuera habían hecho adoptar medidas. En Maturín habían estado la semana anterior al golpe, Vivas Ramírez y Massó Perdomo.

Los periódicos hablan de 100 civiles detenidos en total. Oficialmente no se han dado datos precisos.

Los medios intentados por los golpistas los asemejan a la más baja escala del hampa. El intento de volar el gasoducto cerca de la población de Anaco; bombas y petardos; listas de crímenes que habrían de perpetrar contra diversos políticos; el haber asaltado, en las primeras horas de insurrección el cuartel de policía con los soldados del cuartel "Pedro María Freites"; apoderarse de todas las armas y haber incorporado a sus huestes a los 70 presos comunes que allí había, para que pelearan por ellos;

nos ponen de manifiesto la completa inmoralidad de sus autores.

**Los Jefes revolucionarios.** Detrás de todos estos conatos revolucionarios han estado dos militares retirados, que hace meses lograron penetrar en el país: el Teniente Coronel, retirado, Martín Parada que actuó el 19 de Enero de 1958 contra Pérez Jiménez y que después de la caída de la dictadura no ha sabido reconocer el régimen constitucional y el Teniente Coronel, retirado, Oscar Tamayo Suárez, de larga y turbia historia durante los años de la dictadura. Martín Parada ha sido buscado durante tres meses y ha contado con toda clase de cómplices para evadir los cercos. En una oportunidad huyó dejando una maleta con numerosos datos comprometedores, al parecer muy valiosos para el Gobierno. A la mañana del 7 de Julio, Martín Parada logró burlar la vigilancia apostada en la Embajada de Colombia y obtener asilo.

Tamayo Suárez lleva 16 años conspirando. Es socio de diversiones de Ramfís Trujillo. Sigue siendo un peligro para la Democracia.

**Asesinado y Fugitivo.** El 15 de Junio, al este de Caracas, en el sitio denominado "El Hatillo" apareció el cadáver de Eugenio Cisneros, venezolano de 30 años, quien sirvió de chofer a Martín Parada en estas andanzas conspirativas. El cadáver presentaba numerosos orificios de balas y malos tratos. Muchas hipótesis han habido alrededor de este crimen. La más persistente ha sido la de una supuesta venganza de los conspiradores. Se vincula a este individuo con la pérdida de la maleta antes aludida.

El 30 de Junio, el travieso y bien enterado columnista de "La Esfera", cuyo seudónimo es CIENFUEGOS, escribía: ¡Urgente! Eliseo Silva Sucre. Te van a matar. Te están buscando para matarte. Ellos creen que tú dijiste al Gobierno lo que el Gobierno sabe. Mejor es entregarse. ¿Te recuerdas del muerto de El Hatillo? Cienfuegos sabe lo que dice. Te repito: mejor es entregarse. El Gobierno te garantiza la vida". La columna no añadía una palabra más. A las 8 de la mañana de ese mismo día, el Dr. Eliseo Silva Sucre secretario de Martín Parada, se asilaba en la Embajada Colombiana, Martín Parada y Eliseo Silva comparten el mismo asilo, bajo el mismo techo. El crimen de El Hatillo continúa en la sombra.

**Tranquilidad en Caracas.** Indudablemente que estos datos expuestos se asemejan a una película del Oeste. Un lector extranjero podrá creer que los caraqueños han vivido días de zozobra. No es así. La vida siguió en las calles de Caracas con un ritmo asombrosamente normal. Ni el golpe de Barcelona, ni el de la Guaira significaron la menor anormalidad en la vida ciudadana de la capital y de las otras ciudades del Interior. Lo anormal en cualquier país de raigambre democrática, aquí no llama la atención como para señalar anormalidad. Es como un temblor, en otros países. No puede compararse, ni de lejos, lo acaecido en estos días, con la honda repercusión que tuvo el alzamiento de San Cristóbal, el 20 de Abril de 1960; ni tampoco el conato magnicida, del 24 de Junio del año pasado. Ni mucho menos, las dos semanas rojas de Octubre y Noviembre de 1960.

El Gobierno ha logrado robustecerse, agilizarse, actuar con serenidad e infundirla a través de todas las dificultades que algunos inadaptados le ponen en su camino.

El ex-General Castro León, preso en Caracas, sigue siendo el jefe de las ilusiones golpistas.

**El Partido Comunista.** Ante la vista tenemos una circular clandestina del Partido Comunista. Son directivas del Consejo Central de la Juventud Comunista. Las críticas formuladas al Gobierno coinciden notablemente con las que le formula la extrema derecha. La diferencia estriba en que mientras la extrema derecha acusa al Presidente Betancourt de preparar el camino al comunismo<sup>11</sup>; el Consejo Comunista lo tacha de "vendido al capitalismo".

En la cuarta página dice textualmente: "Tenemos la línea clara de alzarnos en caso de golpe triunfante, que será sin lugar a dudas un golpe anticomunista. En esta lucha, nuestra tarea no es sacarle las castañas del fuego a Betancourt, sino acercar la salida de un gobierno popular. No hay, pues, que caer en la pasividad ante el golpe, ni tampoco disminuir nuestras tareas cuando hay rumores de golpe."

Una vez fracasado el "barcelonazo" y el golpe intentado en La Guaira y al ver los insurrectos que el Gobierno mantenía firme los comandos y la población se mantenía tranquila, han desatado, en los días posteriores una ola de terrorismo: bombas en locales comerciales y hoteles, intentos frustrados de manifestaciones obreras que han sido paralizadas por los dirigentes sindicales nacionales. Esta ola de terrorismo ha obligado al Gobierno a dictar órdenes severas, incluso la de disparar contra los terroristas hallados "in fraganti".

Los comunistas, como en todas partes aprovechan todos los vientos, para empujar su barco. Mientras tanto algunos soplan y no saben qué velas hincen! A este propósito y recordando algunos ojos brillantes de inmaduro entusiasmo, en la mañana del 26 de Junio; se nos vienen a la memoria las palabras del poeta: "...cuando sientas que doblan las campanas, no envíes a preguntar por quién... ¡que están doblando por tí!"

#### **Medidas Económicas y Reforma Parcial del Reglamento del Congreso.**

En la crónica del mes de Mayo dijimos cómo el Ejecutivo presentó al Congreso un proyecto de Medidas Económicas. Este proyecto, presentado el 4 de Mayo, envolvía reajustes de gastos y otorgamiento de poderes especiales al Presidente, para tomar ciertas medidas.

Pronto se vió que la oposición se había trazado el plan de obstruir el despacho de la ley prolongando la discusión e impidiendo el cierre del debate. Era el "filibusterismo", como se dice en la jerga parlamentaria. Aunque la oposición es claramente minoritaria, podía hacerlo, porque se había establecido, en el Reglamento de Debates, que para clausurar un debate, era necesario contar con los dos tercios de los votos. Se estableció esta cuota tan alta, porque al formar gobierno A.D., U.R.D. y Copei, según el "Pacto de Punto Fijo", A.D. sola contaba con la mayoría en ambas Cámaras. Sobrevino después la escisión en A.D. Este partido perdió 15 Diputados, que formaron el MIR y posteriormente se retiró U.R.D. del Gobierno. Con esto la composición de fuerzas, en la Cámara de Diputados, quedó así: A.D. 58; U.R.D. 34; Copei 19; MIR 15; P.C.V. 7. Por tanto, ahora la coalición A.D.-Copei tiene 77 y la oposición: U.R.D.-MIR-P.C.V.: 56.

El lunes 29 de Mayo se inició la primera (de las tres) discusiones del proyecto. La sesión llevaba 12 horas cuando Hernán Brito de A. D. pidió cierre del debate. Fue votada la petición y obtuvo los dos tercios. El tiempo lo habían empleado en su mayor parte los diputados de la oposición: Domingo Alberto Rangel (MIR) tres horas; Hens Silva Torres (URD) cuatro horas; José Angel Ciliberto (A.D.) 39 minutos; Hugo Briceño (Copei) quien fue breve y Eloy Torres (P.C.V.) quien terminó a las 11 p.m. La oposición se descuidó, no montó guardia, y la coalición logró holgadamente cerrar el debate. La oposición armó un alboroto, al verse sorprendida y alegó que no se había cubierto las dos terceras partes.

El miércoles 31 hubo una sesión extremadamente tensa. Nueve horas se discutió sobre el acta de la sesión anterior. Sólo un momento se distendió el ambiente cuando Humberto Bártoli anunció el asesinato de Rafael Leonidas Trujillo. Se acordó nombrar una comisión investigadora sobre el recuento de votos y que cada fracción expresara su opinión con un solo representante. El viernes 2 se dió por aprobada el acta de la sesión del 29 y aunque había existido un ligero error, éste no afectaba la mayoría de los dos tercios logrados en la noche del 29.

Los fuegos estaban encendidos. Se había aprobado la primera discusión. Entraba la segunda y comenzaba el maratón de los obstruccionistas.

Antes de referirnos a este maratón conviene reseñar el hecho que el Ministro de Minas Dr. Juan Pablo Pérez Alfonso pidió ser oído, el viernes 2 en sesión secreta, para explicar por qué no se gravaba con nuevos impuestos a las compañías Petroleras. Es la tercera vez, en 25 años, que se celebra una sesión secreta. El Ministro expuso las razones del Gobierno, mostró un gran conocimiento de todo el problema y refutó brillantemente a los opositores.

En la segunda semana de Junio (4-9) la Cámara presentó un bochornoso espectáculo. Sesiones interminables; diputados que hablaban de todo y de nada; el comunista Guillermo García Ponce habló el lunes 5, casi siete horas; el urredista Humberto Bártoli, el miércoles 7, más de 4 horas... Después de 80 horas de debate, las tres cuartas partes utilizadas por la oposición, Manuel Vicente Ledezma de A.D. pidió cierre del debate. La votación fue 73 contra 45. No se había logrado los dos tercios...

Estando así las cosas, A.D. y Copei se resolvieron a cambiar el Reglamento del Congreso estableciendo que bastara sólo la simple mayoría para clausurar un debate. Un grupo de Senadores y Diputados presentó el proyecto.

La oposición hizo declaraciones enfáticas de violación de la Constitución; de defensa del Congreso frente a un Ejecutivo invasor...

La coalición, basada en sólidos argumentos jurídicos e históricos demostró la legitimidad del cambio.

La oposición sostuvo que era algo privativo de cada Cámara dictar su Reglamento. La coalición afirmó que para aquellas materias que afectan a ambas Cámaras, como es la formación de las leyes, existe y la Constitución habla de un Reglamento del Congreso. De las actas mismas del proyecto y discusión de la Constitución, probó la coalición que por el término "Congreso" se entendía y esa fue la expresa manifesta-

ción del legislador, ambas Cámaras. Especialmente brillante fueron las intervenciones de los Diputados Calvani, en el aspecto jurídico, y la del Diputado Caldera, en el histórico.

Ni las numerosas exposiciones, ni las discusiones, ni los comunicados y artículos han logrado menguar la fuerza de sus argumentos.

Como reunidas ambas Cámaras la coalición cuenta con la mayoría de los dos tercios, el Reglamento fue cambiado, a pesar de las protestas de la oposición. Estas protestas han llegado a lo teatral: cada vez que se ha aplicado el Reglamento, la oposición se ha retirado de la Cámara.

Como muy bien se ha dicho, en el fondo del asunto controvertido, hay algo que afecta a lo esencial de la Democracia: la mayoría manda. Si para llegar a ser legislador basta una mayoría de votos; para actuar como legislador, debe bastar esa misma mayoría.

Despejado el "filbustero" fueron aprobados los proyectos de "Medidas Económicas" y el "Presupuesto" que debía entrar en vigencia el 1º de Julio.

Toda esta batahola, levantada por la oposición, quedaba bastante explicada, no sólo por el afán de impedir gobernar, sino también por los preparativos golpistas que se adelantaban.

Mientras se desarrollaban los sucesos golpistas, el Congreso despachaba las "Medidas Económicas". Hubo enmiendas al proyecto presentado por el Ejecutivo. Respecto al reajuste de sueldos el Congreso estableció una escala progresiva partiendo de los sueldos de 651 Bs. mensuales con un descuento de uno por ciento, hasta 741 Bs. que alcanza el descuento del diez por ciento y así continúan los descuentos en los sueldos mayores. El Gobierno pensaba ahorrar cien millones; pero sólo ahorrará, por este capítulo, cincuenta millones. Los poderes solicitados por el Presidente para reorganizar Institutos Autónomos y Empresas del Estado, así como para fijar precios máximos... le fueron otorgados.

El Ministro de Hacienda no ha pintado un panorama color de rosa. Ha dicho claramente que los seis meses venideros serán los más duros para el fisco; pero que, gracias a las inversiones, que en el actual Presupuesto Semestral son de mil millones de bolívares, el sector privado irá repuntando.

**Venezuela negocia créditos.** El Gobierno negocia mil millones de dólares en crédito exterior.

He aquí un resumen de los créditos más inmediatos:

50 millones con el Export and Import Bank de Washington para programas crediticios de la C.V.F., el B.A.P., y Reforma Agraria.

Otros 50 millones del mismo Banco para Obras públicas.

10 millones con el Banco Interamericano para créditos industriales.

12 millones del mismo Banco para importación de ganado y programa pecuario del B.A.P.

Del Fondo Social del Banco Interamericano de Desarrollo se han solicitado: 15 millones para viviendas rurales;

17 millones para viviendas urbanas;

10 millones para programa de acueductos para poblaciones entre 5 y 10 mil habitantes.

20 millones para asentamientos campesinos en el Programa de Reforma Agraria.

60 millones negocia el Gobierno con el Banco Internacional de Reconstrucción (Banco Mundial) para acelerar la terminación de dos autopistas: Valencia-Puerto Cabello y Tejerías-Coche (terminar lo que falta a la autopista Valencia-Caracas).

60 millones del mismo Banco para obras de riego y electrificación.

10 millones del Fondo de Préstamos de desarrollo, para viviendas de la clase media. Este programa se desarrollará mediante la creación de un organismo, que ya está caminando, denominado: "Sistema de ahorros y préstamos".

6 millones de la Administración de Cooperación Internacional para el Ministerio de Salubridad, a fin de incrementar las redes de acueductos rurales en poblaciones de menos de 5 mil habitantes.

20 millones del Banco de los Países Bajos para importación de maquinarias.

En Italia se negocia un empréstito para financiar parte de los equipos de la Siderúrgica de Matanzas.

En Alemania Occidental se negocia el refinanciamiento del Puente sobre el Lago Maracaibo (el costo total de la obra alcanza a los 265 millones de bolívares; será una de las mayores obras realizadas en el país; unirá la segunda ciudad del país: Maracaibo—500 mil habitantes— con el lado oriental del Lago).

Este resumen llega a los 300 millones de dólares. Otros proyectos se van avanzando.

El plazo mínimo para pagar estos créditos será de diez años. Algunos se pagarán en 20 años. Habrá un primer tiempo muerto de dos o tres años en los que no se empieza todavía a pagar. La tasa de interés no pasa del 6%.

Algunos demagogos declaman sobre la "hipoteca del país". Un documento clandestino del Partido Comunista dice: "**Puertas abiertas al capital monopolista extranjero a través de numerosos empréstitos... aceptación de las recomendaciones colonizadoras...**"

Olvidan los "camaradas" que Rusia y China están dando la batalla precisamente con grandes empréstitos a los países en proceso de desarrollo. Olvidan que algunos de esos países no han tolerado la tutela que pasaba más allá de los simples empréstitos. Olvidan a Yugoslavia, los levantamientos de Hungría, Polonia, Alemania Oriental y ahora... la tirantez de Albania!

Todos los países acuden al crédito. Lo que importa estudiar son las **condiciones** de esos créditos. Al caer la dictadura el país (no sólo el Fisco) debían al exterior casi 7 mil millones de bolívares: dos mil millones de dólares. La enorme diferencia está en que esos créditos fueron contraídos en condiciones usureras. El interés llegó hasta el 20%; los plazos para el pago eran brevísimos. Uno de estos casos fue el de la autopista Caracas-La Guaira.

En Venezuela ha primado una firme renuencia a contraer empréstitos.

Ahora sería un necedad rehuir el crédito en condiciones razonables.

**Clausura del año Sesquicentenario.** El 31 de Diciembre de 1959 decía el Presidente Betancourt a la Nación: "1960 será un año de singular significación para Venezuela. Superada la

inevitable etapa de reajuste, planificación y escogencia de caminos en la acción administrativa, la del año que se inicia estará signada de mayores resultados positivos. El desprestigio cada día mayor de los minoritarios grupos de inadaptados al nuevo modo de vida de la Nación liquidará los restos de desconfianza que aún puedan quedar en algunos sobre la sólida estabilidad del régimen constitucional. Y será en una Patria segura de la normalidad de sus instituciones y en pleno esfuerzo creador en la que habrá de conmemorarse los 150 años de la fecha genésica de la Nacionalidad." ("2 años de Gobierno Democrático" pág. 176).

No sabía el Presidente cuán arduos tropiezos viviría el país este año sesquicentenario.

La celebración fue sobria y encontró al Gobierno en plena faena constitucionalista y Creadora. Delegaciones de las Escuelas Militares de México, Colombia, Ecuador, Perú, Argentina y una delegación inglesa encabezada por el Mariscal Lord Alexander vinieron a asociarse al regocijo de la Patria del Libertador en la fecha memorable. Dos Congresos internacionales se celebraron en esos días: uno de historia, que estudió el pensamiento constitucional de los años 1810-1830 y el otro de historia de la Medicina.

Dos hechos de gran significación creadora quedarán asociados a la Clausura del año sesquicentenario: la creación de la ciudad **Santo Tomé de Guayana** y el chorro de petróleo saltando del **primer pozo perforado por la Corporación Venezolana de Petróleo**.

**Santo Tomé de Guayana.** En la región del legendario "Dorado", sobre la cual se escribieron tantas crónicas, la que devoró tantas vidas e ilusiones, el Presidente Betancourt puso la primera piedra de Santo Tomé de Guayana, el dos de Julio.

En la confluencia de los ríos Orinoco y Caroní —los dos más grandes de Venezuela—, junto a ricos yacimientos de hierro se está levantando una ciudad para 250 mil habitantes. Pocas regiones encierran tantos recursos como Guayana, ahora hay ya mayores capitales invertidos en industrias, que los que se han invertido en el área metropolitana de Caracas. La Central hidroeléctrica de las Macaúas tiene un potencial de 300 mil kilovatios. Esa energía está disponible y se aprovechará muy en breve en su totalidad. La represa del Guri ofrecerá 4 millones de kilovatios (más del doble de la represa de Asuán, en Egipto). Pronto se emprenderá esta obra, pilar de la industrialización. La Siderúrgica está produciendo tubos sin costura. La Reynolds termina el proyecto para instalar la planta de aluminio...

Electricidad abundante y barata; vías fluviales para grandes barcos; hierro de excelente calidad y abundantísimo; petróleo... es el "dorado" encontrado; pero distinto del imaginado por los conquistadores.

Debido a la torpe prevención contra los créditos, Venezuela ha tenido que pagar, en cinco años 736 millones de bolívares. La dictadura sólo dejó pagados 254. Desde el 23 de Enero de 1958 hasta la fecha se han debido pagar 481 millones. Quedan por pagar otros 451 millones. Se estudia el modo, como se dijo antes, de aliviar este pago por medio de créditos razonables.

La ciudad industrial se ha estudiado en una amplia meseta, que fuera teatro de la batalla de San Félix. Todos los adelantos urbanísticos se han tenido en cuenta.

"Con los productos de Guayana concurrirémos al Mercado Común Latinoamericano" dijo el Presidente en la bendición de la primera piedra, que impartió el Arzobispo de Ciudad Bolívar.

**El primer pozo de la C.V.P.** Con cierto escepticismo —por no decir, fatalismo— se miraba todo lo concerniente a la Corporación Venezolana de Petróleo. Si hubiera resultado seco, se hubieran levantado millares de dedos acusadores, condenando la... "intervención del Estado", cual profanación a las llamadas leyes naturales de la economía. La naturaleza se burló de los fatalistas. Con precisión admirable, acudió a la cita, que seguramente aguardaba muchos años con impaciencia. 3.860 barriles diarios de un excelente petróleo está dando el primer pozo. Es un petróleo muy liviano de 36,5 grados API.

El austero Ministro Pérez Alfonso no pudo contener su emoción al ver saltar el chorro y con sus acompañantes entonó el himno patrio.

El lunes 11 se inició la perforación del segundo pozo.

18 pozos se perforarán en esta primera etapa de la C.V.P.: 9 de la cuenca del Lago Maracaibo y otros 9 en Guárico y Anzoátegui.

El país parece dormido ante estas gratas noticias. No sabemos si la lejanía de Guayana, o la multitud innumerable de torres petrolíferas, que con sus mechurrios encendidos semejan en la noche una ciudad lacustre, o las angustias del desempleo; o los conatos frustrados de ambiciones mezquinas logran tender una obscura y espesa neblina en este amanecer de Venezuela.

**Un problema vital.** La única razón válida, para no alcanzar a mirar con mayor optimismo estas realizaciones, es la angustiosa situación de desempleo. En las páginas de este número ponemos una reciente encuesta realizada entre cien familias de un barrio medio de Petare. La situación es muy dura. Hay barrios mucho peores. Hay gente que lleva meses sin hallar trabajo y vive en una angustia insostenible.

En el Plan de Obras Extraordinarias (POE), en Caracas, hay enrolados 17 mil obreros. No hay trabajos para la mayoría de ellos. Mejor dicho; no hay capitales para dar trabajo a esa gente. Esos miles de obreros están siendo subsidiados con una cuota de trabajo antieconómico. 1.800 obreros del INOS que quedarán sin trabajo allí pasarán al POE; lo mismo los obreros que terminarán los trabajos en la Ciudad Universitaria este subsidio. Se ha planteado y con mucha razón, la impostergable necesidad de procurar obras e industrias que ocupen mucha mano de obra. De aquí en buena parte, la urgencia de activar las empresas de construcción. Este problema del desempleo es el mayor y más urgente reto a la administración actual. Nosotros diríamos que es un problema de vida o muerte y que por lo tanto, ninguna medida debe parecer demasiado radical para tratar de solucionarlo.

En la solución de este problema está trabajando estrechamente con el Gobierno la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV).

La C.T.V. asesora a la Gobernación del Distrito Federal para seleccionar mil obreros para cubrir plazas de serenos y jardineros. Más de mil serán incorporados para trabajar en los bloques de la Zona El Valle-Coche en la construcción de 600 apartamentos. Las inscripciones comenzaron el 11 de Julio.

El Director de Ejecuciones del M.O.P informó sobre obras inmediatas por valor de 25 millones.

**Coordinación prometedora.** En el frente agropecuario se ve una acción mucho más concertada y prometedora: el MAC, el IAN y el BAP aúnan sus esfuerzos. Tanto Alejandro Osorio como Luis Piñerúa Ordaz prometen, con su actuación, halagadores resultados. Ahora, si parece que habrá **coordinación** entre los tres pilares principales y también con los otros Ministerios, para adelantar sólidamente la Reforma Agraria. Reforma Agraria coordinada: sin sectarismo y eficiente de tal manera que las tierras entregadas realmente sean trabajadas.

**Acción promocional inicia la Creole.** El Presidente de la Creole, Sr. Harry A. Jarvis acaba de anunciar la formación de una empresa subsidiaria de la Creole, para promover empresas industriales, en asociación con capitales venezolanos. No se trata de promover industrias petroleras, sino de otro orden, incluso agro-pecuario. Tampoco se trata de empresas comerciales.

El plan de la Creole es colaborar con diez millones de dólares asociándose a industrias ya existentes, que necesiten capitales, o promover nuevas. Se trata de industrias privadas.

La Creole no desea tener más del 40% de las acciones y está dispuesta a venderlas, una vez promovidas esas industrias.

En tres puntos resumió el Sr. Jarvis los intentos de la Creole:

1º Producir renglones que necesita el país. Habrá un ahorro de divisas y se desarrollarán nuevas fuentes de producción.

2º Producción de materias primas, para industrias ya establecidas o que puedan establecerse.

3º Empresas que eleven la capacidad de empleo del país; que absorban mucha mano de obra.

Estas declaraciones del Presidente de la Creole han suscitado justamente gran entusiasmo. Es la primera vez que una empresa petrolera invierte capitales en rubros no petroleros. Nos parece una espléndida idea y digna de toda alabanza y... muy inteligente; muy prudente. ¿Prometedora señal de tiempos nuevos?

**Monseñor Gregorio Adam.** Al cerrarse la edición del presente número de SIC llega de Valencia la dolorosa noticia de la defunción de su amado Obispo diocesano Mons. Gregorio Adam, a consecuencia de un infarto cardíaco.

Con forzosa brevedad diremos de él que dejó en pos de sí, en Caracas y Valencia una estela de profunda simpatía y agradecimiento. En ambas dictaduras, la de Gómez y Pérez Jiménez, tuvo gestos de heroica caridad cristiana. Muchos saben que el Padre Adam, Párroco de San Bautista de Caracas, cobijó y salvó en su casa a perseguidos ilustres del General Gómez, quien conoció y respetó sus acciones generosas y valientes. Pocos saben que se presentó audazmente a Pérez Jiménez para protestar de Guasina.

Valencia puede enorgullecerse de haber poseído un Prelado que fue ejemplo de consagración a su labor pastoral, surtió de sacerdotes a

todas las parroquias de la diócesis y fue vivo modelo en el cumplimiento del deber de residencia. La ciudad y la diócesis nativa han sabido agradecerse en el póstumo homenaje de reconocimiento.

**La Cruzada del Rosario en Caracas.** El Domingo 16 Caracas contempló la "mayor concentración humana" —dijo El Nacional—. "El Universal" habla de 500 mil personas. 300 mil dice "La Esfera".

Cien mil metros cuadrados tiene la explanada escogida para congregarse a la multitud. Fue llenada totalmente y rebasada.

Todos están contestes que no ha habido concentración mayor de ningún género.

Hacia varios meses que en los diversos barrios de la ciudad se venía haciendo la "Campana del Rosario". Hermosísimas películas sobre los misterios, breves explicaciones y el rezo del Rosario, constituyeron la preparación. El Domingo 16 culminó este extraordinario movimiento religioso.

Había llovido en los días anteriores y un poco el mismo domingo.

Nada detuvo a la multitud, que desde medio día acudió a la avenida Los Próceres. Los autos debieron estacionarse lejos y los peregrinos de la Virgen hubieron de caminar tres o cuatro kilómetros. Permanecieron de pie y en profundo recogimiento. La nota predominante fue la oración.

El Rosario fue dirigido por el Ministro de Justicia, Dr. Andrés Aguilar, el primer misterio; por el Dr. José Román Duque Sánchez, Vice-Presidente de la Corte Suprema, el segundo; por el Teniente-Coronel Ricardo Limongi, el tercero; por un obrero y un campesino el cuarto y quinto misterio.

Presidió el acto Su Emcia. Cardenal Quintero, el Nuncio de S.S., el Arzobispo de Mérida, el Obispo de San Cristóbal, ambos Obispos Auxiliares de Caracas, y el Ministro de Obras Públicas.

No hubo tribunas especiales, sino para los que debían actuar.

Entre el público notamos la presencia del Presidente de la Cámara de Diputados, Dr. Caldera, de los Ministros de Fomento, Dr. Fernández y de Defensa, General Briceño Linares; del Gobernador del Distrito Federal, Oropeza Castillo; del Presidente de la Corporación Venezolana de Guayana, Coronel Rafael Alfonso Ravard...

La palabra ardiente y sencilla del P. Peyton conmovió profundamente a la multitud que lo escuchó en recogido silencio.

El Cardenal cerró el acto con breves y emocionadas palabras.

Este acto quedará en la memoria de los caraqueños como la concentración más grandiosa celebrada en su historia.

La consigna fue: "Una familia que reza unida, permanece unida."